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内容概要

18位知名导演畅谈中国电影的复兴与坚忍，既有对时代与体制的苦苦追问，也有对民族与文化的深深
反思，既言及豪迈走出国门的热情与抱负，也坦诚自立于世界电影的自信与坚持，既可见他们台前身
影的绚丽多姿，亦不避他们幕后人生的冷暖悲欢。
    《中国导演访谈录》，让人一窥中国导演们的家国天下。
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作者简介

易立竞，《南方人物周刊》主笔。
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书籍目录

陈凯歌：妥协不是坏事冯小刚：我是对人民有意义的人唐国强：就想做点大事张国立：我的嗜好就是
工作贾樟柯：做电影人，是我寻找自由的一个方法王小帅：我已人到中年顾长卫：让电影看上去不那
么堕落徐克：武侠是一种浪漫胡玫：我喜欢别人说我不像导演徐静蕾：我喜欢坐在倒数第二排赵本山
：为国人生产快乐的农民吴镇字：我不能活在重复里曾志伟：我生在一个武侠世界陈可辛：我不是一
个愤怒青年张扬：只拍忠于自我的电影王全安：拍电影是我这辈子最想做的事胡安：我在现场“杀人
如草不闻声”柳云龙：我是个有英雄情结的人
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章节摘录

陈凯歌：妥协不是坏事第一次见到陈凯歌，是在一个新闻发布会上，从红地毯那端走来的陈凯歌着一
身笔挺的黑色礼服，在众明星簇拥中光彩不但丝毫未减，反倒更显气字轩昂，甬道两边的影迷与记者
们不禁悄声感叹：陈凯歌真有一种贵族气质。
在发言及回答问题时，陈凯歌的语气友善但却让提问者不敢随意发问，虽然活动全程他都在微笑，但
眼神中却有种不怒而威的霸气。
陈凯歌身上的霸气与他的才气一样让人印象深刻，香港导演王家卫在一次电视采访中说：我要看陈凯
歌的电影，就是要欣赏他那股霸气。
陈凯歌的霸气不只是在他的电影里，在拍摄现场，这种味道也依稀可辨。
陈凯歌从不拿拍摄现场当战场，而是当法场：监视器前，一张便携式的帆布软椅，坐在上面的陈凯歌
，看上去不是很美，然而却非常之庞然。
看演员在镜头前一条、两条、三条⋯⋯直到最后满意，他会把演员叫到监视器前，先回放，让演员自
己看一遍，然后身不动，眼不斜，不容置疑地用鼻音而不是用嗓子哼一声：你——觉着呢？
当然他也有非常放松的时候，只要看演员戏演得酣畅绝妙，他又会探着大脑袋咧着嘴许久冲着监视器
孩子一般得意傻笑。
第二次与陈凯歌面对面的专访，是在香格里拉饭店内的酒吧间，刚吃完午饭的陈凯歌上身一件蓝色带
帽运动服，下着一条牛仔裤，不紧不慢地从餐厅走到了酒吧，手里握着一盒烟，落座后的第一件事就
是向服务员要打火机。
许是忙了三年来的《无极》万事俱备，只等公映，那时的陈凯歌看起来很是悠闲。
采访刚开始时，酒吧里没什么人，很是安静。
一个小时后，人渐渐多了起来，为了寻找安静之处，我们到了酒吧的另一隅，那里只有一个黑肤色老
外在座。
在采访过程中，酒吧墙上电视的声音渐渐大了起来，我与服务员商议能否让电视小点声，可老外却执
意不肯，陈凯歌刚开始温和地用英语与他解释、交涉，可老外却出言不逊，陈凯歌与他用英语争执了
起来。
陈凯歌说，最见不得不讲理的蛮横之人。
这样的情况据他的妻子陈红讲并不是第一次了，有一次在机场check in的时候，大家都在排队等候，两
个俄罗斯人大摇大摆地走到最前面加塞儿，任凭大家怎么说都不予理会。
这时，排在另一队的陈凯歌怒冲冲地走上前去，把加塞儿的两个俄罗斯人拎了出来，用英语质问他们
：“你们以为在中国就可以这么嚣张吗？
你们在你们的国家也不排队吗？
”两个老外看着高高壮壮的陈凯歌，心虚地站到了队伍的后边。
那个传说中不苟言笑的陈凯歌笑言自己是性情中人。
因为周末人多，香格里拉到处人声鼎沸，采访不得不几次中断，几个小时里我们换了四个地方。
每决定换一个地方，他都耐心地坐在旁边等我作决定。
他说自己是谦和的。
而且，他自称可能是从小受母亲的影响，是个“女权主义者”，对于这点，陈红也证明陈凯歌对于女
性特别尊重。
采访结束后，当他知道要拍照片时，不禁看看身上的衣服，摸摸脑袋说：“这身儿太随意了吧？
形象不太好吧？
”眼前的陈凯歌与耳闻中和屏幕上的陈凯歌相去甚远。
采访的几个小时里，我看到的是一个爱较真儿、有点孩子气、幽默的陈凯歌。
操着一口地道京片子的陈凯歌是北京四合院里长大的孩子。
1969年，16岁的陈凯歌打起背包去了云南西双版纳景洪县当了知青。
在云南偏僻的山村里，陈凯歌当了3年知青，由于会打篮球，一个偶然的机会，他参军入伍。
直到1976年，像那个时代众多的返城知青一样陈凯歌回到了北京，在北京电影洗印厂当了工人。
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1978年，当了两年工人的陈凯歌参加了“文革”结束后北京电影学院第一届的招生考试。
提起陈凯歌的导演身份，人们总是要提到他的父亲，北京电影制片厂导演陈怀皑先生，好多人都认为
陈凯歌能有今天的成就，跟他出身导演世家有着密不可分的关系。
而许多人却不知道，1964年，陈怀皑先生因“文革”开始被下放到山西农村，遭到红卫兵多次批斗，
身心受到极大伤害。
因为这种种经历，陈怀皑先生认为拍电影是一件既辛苦又危险的事，极力反对陈凯歌上电影学院学导
演。
父亲的反对意见在陈凯歌一番话前却显得苍白无力：“我初中一年级的学历，一直在农村砍树、操枪
，后来当兵，哪儿有功夫把初、高中的数理化学习一遍，我能做上北大、清华的梦吗？
只有电影学院不考数理化，让我们这样的青年能有一个机会，也登上所谓大学校园的殿堂，咱还能不
知足？
咱还不对电影学院一辈子感恩戴德？
我问我父亲，‘若我不拍电影的话，你能一辈子养活我？
’说到底，我们还要找一个生计。
”1982年毕业的陈凯歌，一年后就拍了处女作《黄土地》，出手不凡的他之后的每一部作品都受到了
非同一般的关注。
有人说陈凯歌的鼎盛时期是那部凄美的史诗之作《霸王别姬》，这部作品使得陈凯歌成为有着世界声
誉和影响力的导演。
作为中国第五代导演的领军人物，陈凯歌回顾20多年的导演生涯时，把青年时期在西双版纳的插队时
光称为自己“灵感的源泉”——“那里有绝美的自然风景和艰苦的生活条件，两者可谓交相辉映”。
也正是那3年时光，让他对生活有了一种与众不同的体验。
第五代导演可以说是“文革”的产物，他们的青少年时代有10年被打上了深深的烙印。
陈凯歌经常说的一句话就是：“那个时代决定了我们的一生。
”这一切造成了他们这代导演在前10年、15年对中国历史和现实的耿耿于怀的电影表述，《霸王别姬
》就是在这样的背景下诞生的。
北京电影学院教授倪震说：“陈凯歌有经常把诗歌和哲学放在脑子里思考再思考的习惯、天性和优点
，这也是《霸王别姬》思想丰厚、容量大的缘由。
”有人说陈凯歌总是在自己电影中注入近乎强势的人文色彩和思辨精神，更有甚者说，其实“他根本
没搞懂电影是怎么回事，电影根本承载不了他想赋予的那么多沉重”。
陈凯歌根本不管人们在争论些什么，他按照自己的想法拍完了自己导演生涯里的第10部电影——《无
极》。
人们在关注《无极》能否成为陈凯歌的又一经典之作时，陈凯歌却说：“就电影来说，我觉得没有哪
一部戏真正地能留给后代。
很多人到了巴黎都会排队去看达·芬奇的《蒙娜丽莎》，他们真的能与大师交融在一起吗？
他们欣赏的只不过是那点名气而已。
说到底，拍电影还是你自己的事情。
中国的电影现在还是处在一个求存的状态，其他的什么都做不到，我要拍的就是《无极》这样的一种
能活着的片子。
”陈凯歌说：“在拍摄中碰到很多不可能发生但是的确发生的事情，我曾经面对香格里拉忧郁的美丽
作出决定，在这里搭建一个耗资数百万元的海棠金舍，最后却因为质量问题不得不改在内蒙古拍摄。
如果说有一个职业跟拍电影相似，那就是赌博。
”陈凯歌说如果可以“再作选择，不会再做电影了”。
“我拍到第10部电影了，尽管世界在变，但环境对我的影响有限，我现在是尽享天伦”，看着自己已
经8岁的长子，陈凯歌不禁感叹时间过得飞快，自己已到了知天命的时候，他希望自己的生活可以“
散漫一点”，因为“渐生懒惰之心”，但依旧会“烈士暮年，壮心不已”。
考虑市场有什么错吗？
易立竞：《无极》请日本，韩国，香港演员参与演出是考虑市场的结果吗？
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现在似乎很时兴这样安排演员的陈容？
陈凯歌：从这个结构上来看，大家一定会问这个问题，是不是要考虑市场，但是我觉得考虑市场有什
么错吗？
我想应该是没什么错的一件事儿。
（没错。
）是吧？
（笑）如果你要是告诉我说考虑市场没错，那我就放心了。
因为我们做得比较慢，其实这么安排演员阵容是做得最早的，如果要是说别人也这么做，那某种程度
上其实是跟风来的。
易立竞：是跟你们的风吗？
陈凯歌：你这么说我也不反对。
因为我自己就觉得在欧美国家，各国演员的流动性是很大的，这种国际性的合作、多国性的合作是特
别正常的一件事儿，但是在亚洲呢这种情况不多，因为语言的障碍，所以这么做的不多。
因为我觉得从文化上来讲，特别是中日韩这三国还是有比较近似的地方吧，因为总的来讲，它还是一
个儒家文化圈里头的事儿，所以我觉得恐怕是语言障碍是一个最主要的东西。
但是我在最初的时候我就想，本身这个电影就没有一个具体的时间，说这个事儿发生在什么时候，所
以我觉得不一定只用中国演员，用日韩的演员是没问题的。
出于商业考虑我觉得更没问题了。
一直以来，对这个问题吧，好像大家都是一个模棱两可的态度，就是说好像电影不应该跟商业有什么
关系似的，其实这是不对的。
就好像我多次说过，做房地产的人想要盈利好像是一特正常的事儿，一到电影说要盈利的话好像就不
对了，其实不是这样的。
我对中国电影发展到今天是有我自己的看法的，这个看法就是说，我们如果不能把自己的本土市场做
大做强的话，中国电影就可能灭亡了，这个可能性是存在的。
我们可以看一看，上个世纪一些重要的电影大国他们现在还有电影吗？
日本电影还有影响吗？
俄罗斯电影还有影响吗？
这些曾经都是在整个国际影坛上面有影响的一些重要的电影国家，现在都没了。
基本上就是随着全球化的浪潮，随着美国第一主义的盛行，消失了。
我自己就觉得这是一个不能想象的事儿，如果中国人真的只看其他国家电影的话，那是一个万不该发
生的事儿。

Page 7



第一图书网, tushu007.com
<<中国导演访谈录>>

媒体关注与评论

从根本上来讲，中国电影到今天的发展我是有自己看法的，这个看法就是，我们如果不能把自己的本
土市场做大做强的话，中国电影可能就灭亡了。
　　——陈凯歌在中国电影最危险的时候，在电影导演都去拍电视剧的时候，我从电视剧进入电影，
开始把观众拉回到电影院，对电影有兴趣，我做出了不可磨灭的贡献。
　　——冯小刚中国在经济上那么开放的一个国家，文化上还有种自卑心理，不相信中国电影是靠艺
术、靠对人的观察去征服电影节的，而以为是靠人家的阴谋，说人家非要给中国电影一个奖，鼓励你
们赶紧多拍中国落后的事情。
　　——贾樟柯事实可以被隐藏，人却终究无可伪饰。
导演们的性情正在易立竞的询问中无声闪现。
　　——李海鹏
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编辑推荐

《中国导演访谈录》：南方人物周刊倾情奉献！
当欧美大片围剿世界的时候，中国导演在干什么？
要票房还是要奖杯？
大制作还是小成本？
中国电影，路在何方？
著名媒体人李海鹏作序推荐！
他们台前身影的绚丽多姿，他们幕后人生的冷暖悲欢。
访谈的艺术，体现了人性的复杂，混合着逗引与温情、心机与真诚，自有戏剧性可观。
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